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截至2012年，寿命超过
2 0 0年的企业，日本有3 1 4 6

家，为全球最多，德国有837

家，荷兰有222家，法国有196

家。为什么这些长寿企业扎
堆出现在这些国家，是一种
偶然吗？它们的长寿秘诀是
什么？作者研究发现它们都
在传承着一种精神——— 工匠
精神。

冯仑：

书记被抓了

项目就做不了

这叫制度性成本

“什么叫制度性成本
呢？我们在成都做了一个

项目，签了约，都弄好
了，结果书记被抓起
来了，等到下一个书
记，(项目)又不行了，
最后县委书记也抓
起来了，这个事儿就

被搁下来。当然这个钱
没有人给你往回补，这个合
约签了以后，也没法实施，
只能认了。”

——— 冯仑称，好的模式
可以解决问题，但在中国的
城市实践当中真的不容易，
制度性成本就是其中一个
困难。

“利率市场化对商业银
行是非常痛苦的一关，在国
际上，也面临一个比较突出
的风险考验。在美国，利率
市场化的五年里，每年倒闭
的中小银行高达200多家，我
们的商业银行正在勇敢地
面对这个过程。”

——— 利率市场化落地
后，招商银行前行长马蔚华
有这样的担忧。

“中国的供给体系和结
构至少存在六个方面的问
题，如供给体系总体呈外向
型、主要面向低收入群体、企
业生产经营成本提高过快
等，其中高成本是供给侧最
致命的硬伤。而这带来了目
前经济下滑、投资减速、价格
下跌和效益下滑等不良影
响，亟待解决。”

——— 对于中央决策层最
近提及的“供给侧改革”，中
央财经领导小组办公室副主
任杨伟民做了这样的解读。

“我们在印度有个非常
大的天然气管道项目，当我
检查这个工地时，发现管线
做了绕弯，主要是为了能够
绕过一个雕像，这是印度的
第一任总统的雕像，虽然只
是一个非常小的雕像，但却
要让整个管线重新走线。”

——— 中国工商银行孟买
分行行长洪青说，企业走出
去时会遇到很多从没碰到过
的麻烦。

本报记者 张頔 整理

《工匠精神》

创富荐书

副总统出席剪彩仪式

“当时考虑到经济利益，所以在苏丹
设厂。”天源家纺有限公司副总经理刘栋
说。在去苏丹设厂前，公司曾经到多个国
家进行考察，最终选择了苏丹，因为苏丹
地价便宜，出产的棉花品质高，而且当地
人工、水电费用都很低。

2009年，天源家纺在苏丹设厂时，国
内棉花价格很高，皮棉在18000元一吨，而
将在苏丹生产的皮棉运回国内，加上各种
税费还是要比国内市场价格低不少。

今年3月,天源家纺又在苏丹投资兴
建了一座3万纱锭的纺纱厂。这个项目被
列为苏丹重点农业产业化开发项目，投产
时苏丹副总统亲自出席剪彩仪式，现在每
月都有500吨棉纱运进国内。

现在，国内皮棉价格已经降到了
13000元每吨，在苏丹种棉花利润空间缩
小，但收棉花利润不小。据刘栋介绍，现在
天源家纺在非洲的公司主要是从事棉花
加工贸易。

天源家纺生产毛巾、床品等，对原材
料价格很敏感。刘栋分析，国内棉花价格
下降只是暂时的，过两年就会涨上去。只
要棉花价格上去了，作为在苏丹有投资的
企业，利润空间肯定会加大。

只要能吃苦，没有挣不到钱的

前两天，韩爱美的老家邹平已经下起
了大雪。而在苏丹，作为苏丹中天国际总
经理的她，还穿着短袖，在当地验收种植
户送来的一车车棉花。

2011年11月，韩爱美刚到苏丹时，就
像回到了自己童年记忆中的农村老家，

“感觉苏丹还不如我们国内上个世纪70
年代的农村”，待的时间长了她也习惯
了。

作为天源家纺在苏丹投资的企业，中
天国际不仅仅收购棉花进行加工，还种了
12600亩地棉花，每年生产棉花3000吨左
右。企业每年加工出口皮棉1万吨左右，棉
花种植面积每年都在增加。

中天国际承包的土地，不仅自己种，
还承包给一些在苏丹打拼的中国人，“就
看他们怎么种了，只要能吃苦耐劳，用心

去做，没有挣不到钱的。”韩爱美说。
据韩爱美介绍，中天国际在苏丹有四

十多个中国员工，加工厂旺季时能招两百
多名苏丹工人，棉纺厂现在有一百多名苏
丹人，而且还继续招工进行培训。

唯一让人感到棘手的是，非洲人生性
懒散，当地政府时间观念差，办事效率低
下，这给中方企业造成很大困扰。

这里用的都是中国种子

据韩爱美介绍，之前苏丹棉花产量
低，因为病虫害很严重，后来用了中国棉
花种子后产量才上来了，中天国际用的就
是山东省农科院提供的棉花种子。

山东省农科院进入苏丹是在2008年。
2008年1月，中、苏两国政府在苏丹首都喀
土穆签订协议，由中国政府援助苏丹建立
一座农业技术示范中心。之后，山东鲁研
农业良种有限公司代表山东省农科院组
织了援苏丹农业技术示范中心包括品种
技术试验、技术培训、良种繁育和推广等
的实施。

据山东省农科院技术员郭玉秋博士
介绍，苏丹在撒哈拉大沙漠南侧边缘，降
水少，“常年气温30摄氏度以上，最高50摄
氏度，晚上凉快些，跟新疆差不多，昼夜温
差较大，非常适合棉花生长。”

一开始，山东省农科院原计划对苏丹
的玉米进行改良，后来发现这里非常适合
种植棉花，到现在，省农科院引进到苏丹
的作物品种中有2个棉花品种、1个玉米品
种已通过苏丹政府审定，其中棉花品种
Seeni1已成为苏丹棉花主导品种。

苏丹农业部提供的统计数据显示，
2012年至今年苏丹累计种植棉花60多万
公顷，其中由示范中心引进的转基因棉花
种植面积达到55万公顷。

在培育良种的同时，这个农业示范中
心成了中国企业“走出去”的平台，中心先
后引荐了20多家中国企业到苏丹进行农
业项目的考察投资。

据郭玉秋介绍，目前已有中天国际等
两家中国企业在苏丹投资棉花种植、加
工、纺纱、出口等业务，这两家企业累计投
资超过2亿元人民币。而上海纺织集团、新
疆建设兵团、青岛圣美尔集团等企业在苏
丹的农业项目也在考察论证中。

凭凭什什么么让让投投资资人人
给给你你550000万万
一场路演折射的创业者痛点

本报记者 蔡宇丹

11月22日，济南气温只有3摄氏度，但
正在齐鲁软件园创客咖啡举行的一场路演
活动，现场却是热火朝天。

32岁的崔贝不停地擦着脸上的汗。崔
贝是济南一家化工产品B2B交易平台的创
始人，今年6月从山钢出来创业。

和崔贝一起来路演的项目，有惯性动
作捕捉、催化燃油减排装置、水果配送
O2O、汽车后服务等6个项目。无一例外，他
们都被投资人犀利的问题“拷问”过。

“投资人不是你的保姆，投的是你的项
目，不是你的团队。”

“你这个项目针对的市场痛点是什
么？”

“你这里讲的是运营模式，不是商业模
式。”

“你在这说了10分钟，你说的问题都不
是问题，都是套话，痛点在哪里？市场需求
在哪里，都不清楚。”

……
尽管崔贝不停地擦汗，但他的PPT还

是被评为现场最佳，崔贝的项目和其他两
个项目现场获签投资意向书。“崔贝，这已
经是我第二次听你路演了，比上次好多
了。”投资人、即富集团副总裁于冰说。

但对于崔贝来说，这已经是他第N次
路演了。一周7天工作91小时，他不光要关
心化工产品最新行情，还要不停地参加各
种路演活动找钱。为了解投资人心理，这位
新手不光学估值、市盈率等行业术语，还要
琢磨投资人的“黑话”。

他拉来的第一笔100万投资来自于广
州，“现场10分钟敲定的。”崔贝说，但事实
上，为这笔投资他私下里去北京、广州多
次，路演用的PPT，整个团队打磨过多次。

崔贝感觉，找投资人就像谈恋爱，看两
个人感觉怎么样，能不能擦出火花。比如他
和广州的投资人见面后，双方感觉就不错。

这种“感觉”，在投资人于冰眼里，“就
是看你这个人是不是有激情，能不能真干
事。”于冰说，这是他在决定是否投资时的
一个首要因素。

“创业者路演过后，总是被戳得很痛。”主
办这场路演的非创不可CEO赵龙说，但直戳
痛点，才是真正牛掰的投资人。非创不可是一
家来自于北京、专门为创业者提供投融资、创
业培训的公司。这家公司的山东运营经理和
树桐接触了不少山东的互联网+企业。他认
为，一些初创公司在股权分配上不明晰，会直
接影响投资人对项目的评价。

那么，这些初创公司在投资人眼中的
“痛点”是什么呢？济南新吉纳远程测控股

份有限公司董事长卢祥明现场点评说，创
业者在陈述时，应该从投资人关心的问题
出发，首先你要讲清楚这个项目针对的市
场痛点是什么？具体的解决方案是什么？产
品价值链是什么？目标客户群是谁？用户数
量多少？

在现场点评一个水果配送O2O项目
时，卢祥明一再追问其上个月订单数、销售
额、成本、毛利、B端C端客户数，“投资人最
喜欢看数据，如果你想投资人给你投钱，这
些必须说清楚。”卢祥明说。

于冰进一步强调，创客们在路演时一
定要把投资者真正关心的地方说清楚，投
资者不会遗漏任何关键问题。拿催化燃油
减排装置这个项目说，对专利权归属这个
核心问题就描述不清。“并且，你这个创业
团队刚成立，就搞这么多CXO。小团队才是
最高效、最有活力的，比如韩都衣舍的三人
小组，小而精悍，战斗力超强。”于冰现场

“挑剔”道。
像崔贝做的找化客这个电商平台，在济

南有运营团队、在北京也有团队。投资人会有
疑虑，这么大的团队，费用怎么支撑？初创公
司首要的是先要活下来。广州投资人给你投
了100万，怎么花的，要给下一轮投资人一个
交代，他们放心了，才敢给你投钱。

即富集团在省内已经投资了多家银行
以及相关金融产业链的公司。于冰坦言，比
起投资而言，他更愿意收购这些初创公司
的团队。他认为，很多创业公司在做路演
时，对公司管理、财务方面陈述很模糊，这
其实反映初创公司在实际运作中存在缺
陷，“所以，85后、90后创业者最好先跟特别
明白的带头大哥混几年，把关键的东西弄
明白了，再独立出来自己干。”于冰说。

“每次参加路演，都是打磨产品的一个
过程。”崔贝说，对于于冰的建议，他会进一
步对PPT做改进，创客们要有强大的内心
经得起投资人“挑剔”。

一一带一路
山东机遇

7年前援助非洲撒下“种子”

家家纺纺厂厂，，农农科科院院喊喊你你
到到苏苏丹丹种种棉棉花花

一周财经言论

山东已经飘雪，而在五
个时区外的苏丹共和国，气
温还在二三十摄氏度。这个
时候的苏丹正是收棉花的时
候。七年前，山东省农科院为
苏丹改良棉花品种，无形中
引来一批批中国家纺企业来
苏丹投资建厂。

本报记者 朱洪蕾

韩爱美检查苏丹棉农送来的棉花。
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